

Was es Drachen gegeben?

Von Wilhelm Bölsche



Ein zur Mumie versteinerter, 20 m langer Riesensaurier, der als einziges Exemplar seiner Gattung im Frankfurter Senckenberg-Museum aufbewahrt wird



Phot.

Uja

Siegfrieds Kampf mit dem Drachen



... ein großer roter Drache, der hatte sieben Häupter und zehn Hörner und auf seinen Häuptern sieben Kronen, und sein Schwanz zog den dritten Teil der Sterne hinweg und warf sie auf die Erde.

(Holzschnitt Albrecht Dürer)

Die Drachen sind riesige, ungeschlichte Schuppentiere, etwas schlangenhaft, aber doch mit bekrallten Beinen, mit furchtbarem Krokoditmaul — obwohl geflügelt, meist fledermaushaft geflügelt, doch stets mit einem harten Schuppenpanzer des typischen Reptils, der mühsam durchbohrt sein will.

Was ist das eigentlich für ein seltsames Riesentier, das hier Modell gestanden haben könnte?

Dieses Thema behandelt Bölsche in seiner Broschüre „Drachen“, Franckh'sche Verlagsbuchhandlung, Stuttgart, wie aus folgenden, diesem Büchlein entnommenen Zeilen hervorgeht.

Es sind zeitlich kaum mehr als hundert Jahre, die uns von den ersten Fossilfunden der sogenannten Saurier trennen. Ein „Saurier“ ist, wie wohl bekannt, dem Worte nach nichts mehr als eine einfache Eidechse... Man hat sich aber durchweg gewöhnt, nur die vorweltlichen Reptil-Unholde aus allen Gruppen dort darunter zu verstehen.

Das gewöhnliche Bild des Laien, daß jeder Saurier ein Riese gewesen sein müsse, ist keinesfalls zutreffend. Manche Saurier waren nicht größer als eine Fledermaus. Vielfach sind auch, wie bei allen urweltlichen Tieren, die Knochen der großen Formen übriggeblieben zu Ungunsten der kleinen. Daneben stehen aber auch die wirklich verblüffenden Maße, die nicht wegzudisputieren sind.

Der tatsächlich größte Ichthyosaurusschädel (Ichthyosaurier nennt man die schwimmende Art der Saurier) im schönen Kloster Banz am Main in Franken ist um zwei Meter größer als ein ganzer Mensch, und man rechnet zu solchen Kolossen etwa fünfzehn Meter Gesamtstatur, was kein heutiges Lebewesen auch nur entfernt aufzuweisen hat.

Die neueste amerikanische Wiederherstellung eines dem Gebiß nach grausigsten Raubsauriers